

Józef Kudasiewicz

LA GENÈSE DE LA SYMBOLIQUE PAULINIENNE DU MARIAGE

Après avoir pris connaissance de la symbolique du mariage dans la théologie de S. Paul, après avoir analysé cette symbolique dans le milieu paulinien tout entier, après les avoir mises l'une et l'autre en parallèle — nous pouvons tenter de donner une réponse objective à la question: quels éléments ont influé sur la formation de la doctrine paulinienne relative à la symbolique du mariage? La réponse se laisse formuler en quelques points:

1° Indiscutable est l'influence philologique et théologique de l'Ancien Testament. S. Paul connaissant tout l'enseignement de l'Ancien Testament concernant l'allégorie du mariage et il l'a exploité dans la formation de sa propre doctrine des épousailles mystiques du Christ et de l'Eglise.

2° L'allégorie du mariage de l'Ancien Testament n'est pas pourtant l'unique source de la symbolique du mariage chez l'Apôtre? A côté de l'influence de l'Ancien Testament on perçoit aussi aisément l'influence de la théologie judaïque — La symbolique judaïque du mariage était dans plus d'un cas le pont reliant la symbolique paulinienne à l'Ancien Testament et dans d'autres cas elle était la source de la symbolique paulinienne du mariage.

3° A côté de l'Ancien Testament et du judaïsme il importe de noter certains éléments dus à la tradition synoptique. Il faut souligner que cette influence n'est pas grande (il s'agit principalement de ce que le titre „l'Epoux“ est transféré de Jahvé sur le Christ).

4° Saint Paul ne se borne pas cependant à copier les doctrines mentionnées ci-dessus; les idées empruntées, il les enrichit d'éléments originaux qui sont bien à lui. En effet il présente de préférence la symbolique du mariage dans le langage chrétien et dans un contexte aussi bien christologique que sotériologique. La symbolique paulinienne du mariage, malgré de nombreux traits communs avec l'Ancien Testament et le judaïsme, est déjà quelque chose de nouveau et de plus parfait.

5° Saint Paul connaissait aussi l'hiérogamie païenne et des cérémonies liées au mariage. Il y fait allusion dans Eph. 5,22,32. Tout en se servant de certains termes et de certaines comparaisons grecs, il leur donne une signification toute autre et on ne peut pas parler d'une dépendance du contenu de la symbolique paulinienne en question de l'hiérogame païenne.

6° Il n'y a pas de points de contact entre la symbolique paulinienne et l'hiérogamie des mystères, gnostique ou philonienne.